



## **El general del Huaylas**

### **General Manuel Bulnes Prieto 1799/1866**

#### **militar y presidente de Chile**

**Gabriel Alliende Figueroa**  
**Brigadier de Ejército**

#### **Su carrera militar**

Nació en Concepción 25/12/1799, hijo del Capitán Manuel Bulnes y de la SRA Carmen Prieto Vial, hermana del general Joaquín Prieto. Inició su larga carrera como cadete el año 1811, ascendió a alférez, con 18 años integrándose al Grupo Cazadores a Caballo creado por el teniente coronel Ramón Freire en Concepción el año 1817, participó en el sitio a Talcahuano contra fuerzas realistas, el año 1818 combate en Quechereguas, Cancha Rayada y batalla de Maipo.

Durante la Reconquista Española fue hecho prisionero y enviado a la Isla Quiriquina.

Se Integra al ejército del sur, accionando en contra las guerrillas de montoneros pro Rey que combatían junto a distintas tribus de pueblos originarios durante el periodo histórico conocido como "Guerra a Muerte".

Entre los años 1819 y 1822, combate en las campañas contra las guerrillas montoneras que asolaban al sur y norte del Biobío al mando de ex oficiales realistas; Vicente Benavides, José María Picó, Juan Antonio Pincheira, Vicente Bocardó y el Cacique Mariwan, en los combates de Puda, Curaco, Tucapel y cerros de Yumbel, el año 1820 es ascendido a Capitán en el Grupo Cazadores y participa en los combates de Pangal en la ribera norte del río Laja, Las Lomas y Quiltrao, el año 1821 participa en el combate de Las Vegas de Saldías que comandó el coronel José Joaquín Prieto contra Vicente Benavides y los combates de Hualeuhaico y Nininco, al año siguiente 1822 participa en los combates de Quilapalo contra el montonero y hacendado realista Vicente Bocardó y en las postrimerías del año 22, los combates de Pile y Chironaico.





El director Supremo Bernardo O'Higgins le otorgó el año 1822 La Legión al Mérito de Chile. Durante sus años de oficial subalterno, sirvió bajo el mando del general Bernardo O'Higgins, ya en el año 1823 lo hizo con el general Ramón Freire, quien fue su comandante en el Grupo Cazadores a Caballo.

El 10 de mayo de 1823 asciende a Sargento Mayor y a los meses a Teniente Coronel por sus éxitos en sus acciones contra realistas, montoneros y caciques.

El año 1827 como teniente coronel es designado comandante del Regimiento Granaderos a Caballo, el año 1830 asciende a Coronel y el 16 de septiembre de 1831 el presidente lo nombra General en Jefe del Ejército de la Frontera con el grado de general de brigada, el año 1838 es designado Comandante General del Ejército Restaurador del Perú, al año siguiente asciende a general de división y el año 1839 asume la comandancia del ejército permanente, seguidamente fue Inspector General del Ejército.

### **Periodo de anarquía política**

Entre 1823 siendo Manuel Bulnes Teniente Coronel y 1830, se vivió en Chile una gran anarquía e inestabilidad política, económica y militar, en ese período histórico hubo 30 gobiernos en Chile, algunos de meses, semanas o días y las constituciones se sucedieron una tras otra lo increíble es que nadie las respetaba.

### **Disolución del Ejército**

El regreso del general José de San Martín a Chile después de la reunión con Simón Bolívar en Guayaquil marcó el inicio de la disolución del ejército de Chile, de los 2.500 chilenos enrolados en los batallones de infantería, más 3 baterías de artillería y marinos de la escuadra expedicionaria, solo regresaron al país 500 de ellos, el resto se enroló bajo bandera de Bolívar y estuvieron presentes en las batallas de Junín y Ayacucho.

### **Deserciones y sublevaciones**

La crisis política del país trajo consigo grandes dificultades económicas que afectaron con fuerza al ejército de la Frontera, Manuel Bulnes en su grado de teniente coronel las vivió con intensidad, el general Juan de Dios Rivera del ejército del sur le mandó al ministro de guerra el siguiente informe en enero de 1825: *"La sedición del escuadrón Cazadores, ha influido notablemente en el ejército. Un movimiento que se creyó parcial*



*se iba haciendo general. Los muertos del 12 y 16 del corriente en la plaza de Yumbel, y en Concepción la noche del 13, ..... he resuelto que el piquete del cincuenta y tantos hombres del batallón N° 11 que reiteró en Yumbel la sublevación sea pasado por las armas a la vista del ejército. Esta providencia la creo de urgentísima necesidad..... tropa para caballería particularmente se necesita, y aún la infantería si fuese posible, no tanto para contener al enemigo común (\*) cuanto para apagar las chispas de la sedición que ha manera de fuego eléctrico se iba difundiendo por todos los cuerpos del ejército. Hacía tiempo que mis reclamos por numerario tenían objeto general evitar un movimiento de esta naturaleza. El origen no es otro que la falta de sus pagas. Estoy seguro de que el movimiento no a sido combinado, pero es indudable la buena disposición que encontré”*

### **Conclusiones del período histórico**

La crisis social, económica y militar tal como lo aseguró el general Ramón Freire, se debió primariamente a que las prioridades estuvieron en la Expedición Libertadora al Perú de San Martín a expensas del ejército del sur que debía enfrentarse a los últimos realistas como el comandante español Senosiain, montoneros en especial la banda de Los Pincheira y tribus de pueblos originarios en particular el cacique Mariluán.

Argentina no apoyó la expedición al Perú, el gasto lo enfrentó el gobierno de Chile y su resultado fue perder a la masa del ejército de Chile que no volvió a su patria.

El Ejército del Sur fue la única fuerza militar de importancia nacional, en el resto del país subsistían las milicias disciplinadas provinciales sin ser unidades de línea, el conflicto en la Araucanía no cesaba sin fuerzas militares mínimas suficientes para sofocarlo, controlarlo o derrotarlo, era una tarea que se dejaba para el futuro. Chile no tenía continuidad territorial.

### **Combate de Las Vegas de Saldías**

Vicente Benavides logró variados éxitos durante su permanencia en Arauco, capturó algunas naves neutrales que transportaban armamento y munición pudiendo armar un ejército de unos 4.000 hombres, por el lado patriota existían 1.500 hombres al mando de Freire en Concepción y 500 en Chillán al mando del coronel Joaquín Prieto.

El líder realista-montonero marchó hacia el norte para atacar a las fuerzas del coronel Prieto ubicadas en Chillán, su vanguardia al cruzar el río



Chillán por el sector Vegas de Saldías, fue atacada por sorpresa por un escuadrón de caballería al mando del capitán Manuel Bulnes lo que le impidió a Benavides reorganizar sus fuerzas las que se dispersaron, lo que fue aprovechado por el coronel Joaquín Prieto para desplegar en línea sus unidades y combatir a las fuerzas realistas en retirada causándoles importantes bajas, Benavides buscó retirarse hacia Perú, su pequeña nave fue apresada siendo conducido prisionero a Santiago y condenado a morir en el patíbulo.

### **La extensa Guerra a Muerte se transforma en esporádica**



Las Vegas de Saldías no significó el término de la guerra, siguieron las montoneras de los Pincheira, el Cacique Mariluán y el teniente coronel español Senosiain. El coronel Joaquín Prieto había sido trasladado a Concepción el año 1826 y el general José Manuel Borgoño asume la comandancia del ejército del sur o de la alta frontera, teniendo como oficiales a los tenientes coronel Jorge Beauchef y Manuel Bulnes. Chile vivía una seria crisis económica que dificultaba el apoyo al ejército de la Frontera, la artillería había quedado masivamente en Perú.

Entre los años 1825 y 1827, la guerra a muerte logra éxitos, el general Manuel Borgoño derrota al montonero realista Senosiain y al cacique Mariluán y parcialmente a la banda de los Pincheira.

### **Causas de la guerra contra la Confederación Perú-boliviana**

Perú al término de la dominación española siguió sintiéndose como un país rector en América y como sucesor del más rico virreinato colonial, entre los años 1827 y 1828, el general Agustín Gamarra invadió Bolivia para forzar la retirada del mariscal Antonio José de Sucre con las tropas de la gran Colombia acantonadas en ese país, la intervención finalizó con la firma del Tratado de Piquiza entre el mariscal Sucre y el general Gamarra que puso fin a la presencia bolivariana en Bolivia. Después del tratado 6 de julio de 1828 producto de la derrota de Sucre en Potosí, Gamarra obligó a Sucre a exiliarse en Ecuador. Entre medio asesinaron al presidente de Bolivia Pedro Blanco Soto



Guerra de Perú contra Bolivia 1827/28      Guerra de Perú contra la Gran Colombia 1828

La guerra contra la Gran Colombia integraba a Venezuela, Colombia, Panamá y Ecuador

El general Agustín Gamarra creyó en la hegemonía peruana heredada del virreinato, así combatió al mariscal Sucre en Bolivia y a la Gran Colombia. Fue realista combatiendo en el Alto Perú contra las fuerzas rioplatenses obedeciendo al virrey Joaquín de la Pezuela, posteriormente se enroló en el ejército libertador Chileno-Argentino al mando del general San Martín, fue Segundo del general Andrés de Santa Cruz en la campaña de la Sierra el año 1822, participó en Ayacucho como Jefe de Estado Mayor, presidente del Perú en dos ocasiones 1829/1833 y 1839/1841, también estuvo desterrado en Chile.



Durante el año 1832 el Presidente del Perú Agustín Gamarra adoptó fuertes medidas para impedir la importación de mercaderías chilenas, Chile reaccionó dificultando el ingreso de azúcar peruana y de productos tropicales, en respuesta Gamarra subió los impuestos para el ingreso de trigo chileno, ambos países perdieron mercados.

Después de sucesivos gobiernos en Perú, llegó al poder el mariscal José Luis Orbegoso de corta duración siendo reemplazado por el general Felipe Salaverry, Gamarra herido en su dignidad y desterrado en Bolivia se alió con el mariscal Andrés de Santa Cruz quien soñaba con unir Perú y Bolivia en un solo país. Gamarra con el apoyo del mariscal boliviano invadió Perú, momento que se inician los secretismos y traiciones, Gamarra pacta con



Salaverry y Orbegoso pone su gobierno a disposición del mariscal Santa Cruz quien penetra en Perú y derrota al general Agustín Gamarra en Yanacocha quedando el sur del Perú en poder del mariscal. El año 1836 Santa Cruz derrota a Salaverry en Socabaya, con ello decreta la unión de los estados norte y sur del Perú con Bolivia, lo que no



concordaba con las ideas del gobierno de Chile de Prieto y Portales. Santa Cruz ayuda al general chileno Ramón Freire para que dirigiera una revolución en su país, la expedición Freire fracasó.

Diego Portales deseaba destruir el poder naval de la Confederación para ello designó al gobernador militar de Valparaíso Victoriano Garrido para que concorra al Callao y se apodere de la naves adversarias, lo que sucedió el 21 de agosto de 1836, Garrido al mando del bergantín Águila tomo por sorpresa a los buques peruanos Santa Cruz, Arequipeño y Peruviana, Santa Cruz se vio obligado a firmar un acuerdo con Garrido, Chile envió a Mariano Egaña como plenipotenciario, llegó con la escuadra que iba al mando del almirante Manuel Blanco Encalada, la reunión con Santa Cruz no logró las instrucciones chilenas, Egaña le declara la guerra a la Confederación.



### **Repercusiones en Chile por la declaración de guerra a la Confederación**

La opinión pública era contraria a la guerra, Chile era un país con poco más de un millón de habitantes contra 4 de la confederación, hubo un motín en Curicó que Portales solucionó con el fusilamiento de tres connotados curicanos pipiolos.

El coronel José Antonio Vidaurre Garretón, primo hermano de Rosario Puga Vidaurre madre de Pedro Demetrio O'Higgins, hizo propicio un viaje de Portales a Quillota a pasar revista a las unidades allí acantonadas y lo hizo asesinar 6 de junio de 1837.



La intromisión del mariscal Santa Cruz líder protector de la confederación en la política nacional hizo revertir la idea contraria a la guerra, el problema era lo exiguo del ejército de línea que no superaba los 3 mil hombres.

La confederación estaba compuesta por tres estados: Bolivia (Alto Perú en la Colonia), Perú del Norte con capital Lima al mando del general Orbegoso y Perú del Sur con capital en Arequipa al mando del general Gamarra.

Chile decidió enviar un "Ejército Restaurador" al mando del almirante Manuel Blanco Encalada, quien zarpa el 17 de septiembre de 1837 con 17 buques y 2.280 hombres divididos en 4 batallones: Portales, Valdivia, Valparaíso y Colchagua, al almirante Blanco no le fue bien viéndose obligado a firmar el Tratado de Paucarpata, donde Santa Cruz imponía a Chile reconocer la Confederación Perú-Boliviana y el retiro inmediato del ejército chileno. Chile declaró nulo el tratado el 24 de diciembre de 1837 que es la fecha del decreto.

El gobierno del General Joaquín Prieto decide enviar un nuevo Ejército Restaurador al mando del General de Brigada Manuel Bulnes Prieto, con 5.400 hombres:

**Mando:** General Manuel Bulnes Prieto

Jefe de Estado Mayor general José María de la Cruz

- Batallón de infantería Santiago al mando del comandante Sosse
- Batallón de infantería Valdivia al mando del comandante Gómez
- Batallón de infantería Valparaíso al mando del comandante Vidaurre-Leal
- Batallón de infantería Aconcagua al mando del comandante Silva
- Batallón de infantería Portales al mando del comandante García
- Batallón de infantería Carampangue al mando del comandante Valenzuela
- Batallón de infantería Colchagua al mando del comandante Urriola
- Regimiento de caballería Cazadores al mando del coronel Baquedano
- Regimiento de caballería Granaderos al mando del coronel Jarpa
- Escuadrón de caballería Lanceros al mando del teniente coronel Jofré
- Escuadrón de caballería Carabineros al mando del teniente coronel García
- Grupo de artillería al mando del coronel Maturana



El general Manuel Bulnes Prieto embarcó en Valparaíso el 16 de junio de 1838, 6 meses después de la nulidad del Tratado de Paucarpata, en 23 naves para transporte de tropas y 4 buques de guerra, el 6 de agosto desembarcó en Ancón al norte de Lima. Trató de convencer al general Orbegoso líder del estado norte del Perú que se uniera o que se separara de la confederación lo que no prosperó. El general Bulnes inició su desplazamiento hacia Lima con una Vanguardia al mando de los generales peruanos La Fuente y Castilla, con la Primera división al mando del general José María de la Cruz, con 4 batallones de infantería y 2 piezas de artillería, con la Segunda división al mando del coronel Pedro Godoy con 3 batallones de infantería y el Escuadrón de Carabineros y con la caballería al mando del coronel Manuel Baquedano.



- ❖ **Oficial especialista Estado Mayor y Magíster en Ciencias Militares por la Academia de Guerra del Ejército (AGE) y profesor de Historia Militar y Estrategia de la AGE**